



# Déclarations et Discours

---

Nº 82/10

## LA POUSSÉE TECHNOLOGIQUE ALIMENTE LA COURSE AUX ARMEMENTS

Discours du premier ministre, M. Pierre Elliott Trudeau, à la deuxième session extraordinaire des Nations Unies sur le désarmement, à New York, le 19 juin 1982.

Ce n'est pas le discours de la force ni celui de la puissance militaire que le Canada se dispose à tenir devant cette assemblée. C'est un discours de paix, celui que tous les pays, puissants ou faibles, riches ou pauvres, ont le devoir de faire entendre dans la conjoncture présente.

Il faudrait être sourd pour demeurer insensible à la clameur qui s'élève de tous les coins du monde contre la course aux armements. Dans certains pays, l'angoisse et la colère s'expriment librement ; de certains autres, ce sont des voix assourdies par la répression qui parviennent jusqu'à nous.

Dans les deux cas, cependant, le message est clair. Des femmes et des hommes du monde entier adressent à leurs dirigeants le plus pressant appel. Ils nous adjurent d'utiliser la présente session pour amorcer un redressement susceptible de freiner la concurrence suicidaire où nous sommes engagés.

En jetant un regard sur les travaux de cette deuxième session extraordinaire, nous devons nous rappeler que le désarmement n'est pas un problème simplement technique. C'est aussi un problème politique et il est impossible d'en traiter en faisant abstraction du contexte mondial. Pour comprendre, en effet, le peu de progrès accompli depuis notre première session, il y a quatre ans, il suffit de nous remémorer quelques-uns des événements qui ont marqué la scène mondiale au cours de cet intervalle, particulièrement ces derniers temps.

On est alors forcé de se demander ce qu'il est advenu de la Charte des Nations Unies. Comme le rappelait, plus tôt cette semaine, le chancelier Schmidt, cette charte est une loi internationale. En l'adoptant, chacun de nos pays l'a rendue partie intégrante de sa législation nationale. Or, la Charte pose comme première condition indispensable à l'établissement d'un ordre mondial que " les membres de l'Organisation s'abstiennent, dans leurs relations internationales, de recourir à la menace ou à l'emploi de la force " d'une façon qui contrevient aux objectifs des Nations Unies.

**Le désarmement  
repose sur  
la sécurité**

Périodiquement, il se trouve des gens pour réclamer un engagement de notre part à ne pas nous servir les premiers des armes nucléaires. Je comprends assez bien ceux qui font pareille demande, parce qu'ils sont préoccupés des horribles conséquences que pourrait avoir une guerre nucléaire.